

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCION: Provincias: trimestre, 5 ptas.— Extranjero: trimestre, 10 ptas. Número suelto, CINCO céntimos

REDACCION Y ADMINISTRACION TELEFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º decha. APARTADO 637.

ANUNCIOS: Cuarta plana, 30 cént. línea. Tercera plana: Noticias, 2 ptas. Reclamos, 1.50.— Segunda plana, precios convencionales.

Ante el proyecto de ley de auxilio a la prensa

El sábado publicamos el proyecto de ley que el ministro de Hacienda ha leído en el Congreso para dar el carácter legal que les faltaba a los anticipos reintegrables que salían de las arcas del Tesoro público como auxilio a la prensa diaria.

Bien manifestada tiene El SOCIALISTA su opinión en este asunto, y nada añadiríamos si el proyecto de ley leído el día 3 del actual se limitase a desvanecer las dudas y cavilaciones de que hablara el Sr. Maura en cierta ocasión actuando como árbitro.

Ante todo declaramos nuestra disconformidad absoluta con el precepto que obliga a que todos los diarios cuyo precio sea de cinco céntimos lo eleven a diez, y pongan también en relación con este nuevo precio el de todas las suscripciones.

Es verdaderamente insólita la ocurrencia de este Gobierno para resolver el problema de la carestía del papel. Este Ministerio Cordillera—como le ha llamado Mariano de Cavia—, que no ha querido defender al pueblo contra la codicia de acaparadores y logreros; que no ha sabido establecer la tasa para evitar la elevación del precio de los mantenimientos, y como única solución nos impone que el kilo de pan sea de 800 gramos; este Gobierno, repetimos, oponiéndose a las leyes de la libre concurrencia, trata de establecer para la venta de periódicos una tasa a la inversa.

Y todavía quiere llamarse liberal! Un Gobierno que reduce el peso del pan y duplica el precio del periódico, único elemento de instrucción que en España tiene, no solamente a la clase trabajadora, sino la mayoría de la clase media, es necesariamente un Gobierno reaccionario y de la peor calaña.

Proletarios:

Reclamad insistentemente que se emprendan obras, a fin de que muchos de vosotros no carezcáis de ocupación y os veáis libres, así como vuestros hijos, de los tormentos que produce el hambre.

ocupá como se defienden los intereses de la prensa, sino que, por el contrario, así se perjudican grandemente sus prestigios, al mismo tiempo que se derrocha el dinero de la nación.

Nosotros entendemos que el Gobierno ha debido preocuparse desde el primer momento en que se planteó este problema del papel, de evitar por todos los medios que están a su alcance—que entendemos son muchos—que tan necesario artículo para la cultura no alcanzara el exorbitante precio a que ha llegado, y que con los procedimientos que emplea, no sólo no se detendrán, sino que es un estímulo para que continúe su veloz marcha ascendente.

La cuantía económica que supone el auxilio a la prensa es una horrosa sangría para las arcas del Tesoro. Hasta ahora, en dieciocho meses, se han gastado catorce millones y medio de pesetas, y además van a reconocerse las liquidaciones pendientes, que suponen algunos millones más.

Con el nuevo sistema de auxilio, que trata de establecerse por ley, habrá que dar MUCHO MAS DINERO, porque si bien es cierto que sólo se va a abonar el 75 por 100 del sobreprecio del papel, dado que éste cada día adquiere más elevación, y teniendo sobre todo en cuenta que, hasta ahora, sólo se reconocía el derecho al anticipo a los diarios, y si se aprueba el proyecto van a tener toda clase de publicaciones periódicas, como quiera que el número de éstas es enorme, la cantidad que habrá que dedicar será necesariamente de varios millones de pesetas mensuales.

Y, por último, los fabricantes de papel estarán deseando que se apruebe cuanto antes la ley proyectada, ya que hasta ahora tuvieron siempre el recelo de que los Gobiernos no concediesen los créditos suficientes para poder asegurar el cobro del sobreprecio del papel, y este temor desaparece para mientras dure la guerra y un año después.

A los albañiles y a la opinión

Una vez más, en cumplimiento de un alto deber social, la Sociedad de albañiles ha hecho una petición de aumento de salario, a todas luces justa, y que puede originar, a pesar nuestro, alteraciones justificadas ante el criterio imparcial de la opinión sensata.

La razón que nos asiste está reconocida por todos y de todos; hace falta el apoyo eficiente que oblige a los indiferentes o enemigos interesados a tomar partido por una u otra tendencia.

Obreros madrileños!

Aprobada ya la ley de Amnistía, y pendiente su ejecución de algunos breves detalles, se encuentra muy próxima la hora en que podamos estrechar en nuestros brazos a los queridos camaradas que fueron condenados por la gloriosa jornada del pasado agosto.

La modestia de aquellos héroes, que tan alto concepto tuvieron de su deber y de las responsabilidades que ante la organización obrera habían contraído, les llevará seguramente a ocultar en cuanto les sea posible los detalles de su llegada, queriendo sustraer sus personas a todo lo que pueda aparecer como exhibicionismo momentáneo; pero deber ineludible es también para la organización obrera madrileña de que el recibimiento de los que supieron sacrificarse en holocausto de las ideas redentoras del proletariado revista los caracteres de grandiosidad a que su conducta les hizo acreedores.

El Consejo de Dirección de la Casa del Pueblo recomienda a todas las Directivas estén atentas al momento que se aproxima, a fin de que la llegada a Madrid de los honrados presidarios sea lo que debe ser: un día de júbilo para los obreros organizados.

FOR NUESTRA PRENSA

Unas palabras a los socialistas

El Partido Socialista y la organización obrera crecen de día en día. Este es un axioma que se sabe ya hasta en el Palacio Real. Pero lo que parece que todavía no nos ha convencido del todo es la necesidad de que en las capitales todas de la Monarquía aumente nuestra prensa, ya que, en buena lógica, a mayor número de trabajadores organizados, debe corresponder mayor número de periódicos obreros.

Volney CONDE PELAYO

POR "EL SOCIALISTA"

Table with 2 columns: Name and Amount. Lists donors like 'Cañete la Real', 'A. Romero', 'J. Gil', etc.

Trabajadores:

No dejéis de clamar y de agitaros para que se abaraten el pan y los demás artículos de primera necesidad.

Mostraros silenciosos e indiferentes ante la enorme carestía de las subsistencias equivaldría a conformaros con que se reduzca cada vez más vuestra alimentación y la de vuestros hijos.

INSTITUTO NACIONAL DE PREVISION

Intensificación de retiros obreros

Se ha constituido, bajo la presidencia del general Marvá y con el beneplácito del ministro de Fomento, la Ponencia nacional para estudiar un anteproyecto de ley de Intensificación de retiros obreros, considerados como seguro de utilidad pública, con el amplio criterio, eficacia y prudencia que denota la siguiente designación de Comisiones, en las que se reserva para oportunas consultas la representación obrera:

Comisiones asesoras especiales.—Determinación de la cuantía de la pensión «inicial» de retiro (acción oficial y patronal) y de la «normal» en un segundo período de ejecución de la ley (acción oficial, patronal y obrera).

Amplia colaboración de fuerzas aseguradoras oficiales, mercantiles y sociales.—Señores López Núñez, Roig Armengol (representación aseguradora) y D. Manuel Perales (prensa profesional).

Plazas para la ejecución gradual de la ley.—Señores Sedó (D. Luis), Paraiso, un vocal obrero y D. Alfonso Sala (Instituto industrial de Terrassa).

Significación del Estado como patrono ejemplar.—Señores Gascón y Mainu, Vives (Congreso de Economía nacional) y un vocal obrero.

¡TRABAJADORES!

Pagando a 1,60 pesetas el kilo del papel es imposible que EL SOCIALISTA se sostenga con sus propios recursos.

LAS RENTAS DEL OBRERO

La procesión de las víctimas. ORTUUELLA, 5.—El día de ayer fué de infortunio para los desventurados trabajadores, que estuvieron a punto de perder la vida por lograr un mequino jornal.

Durante la mañana y por la tarde pasaron por este pueblo dos camillas conduciendo a unas víctimas del trabajo de la Compañía Francobelga.

Los compañeros que los conducían iban emocionados. Aseguraban que alguno de ellos tendría que permanecer seis u ocho meses en el hospital.

CONSECUENCIAS DE LA GUERRA

EL TRIUNFO DE LAS ORIENTACIONES SOCIALISTAS

El desarrollo del estadismo. En el prólogo de un libro titulado El Socialismo contra el Estado, publicado recientemente por el ministro belga Vandervelde, vemos muy bien expuesto el desarrollo que, con motivo de la guerra, va teniendo el estadismo.

Según Vandervelde, la estadización creciente podría presentar inconvenientes muy graves si no la acompañaran transformaciones correlativas en la organización política del Estado y en la organización social de las industrias.

Debidas de las naciones balagranas de Europa.

Table with 2 columns: Country and Amount. Lists 'Inglaterra', 'Francia', 'Rusia', etc.

Table with 2 columns: Country and Amount. Lists 'Alemania', 'Austria-Hungría', 'Bulgaria', etc.

Estas cifras tienen, claro está, un valor relativo. Sólo están incluidas en ellas, por ejemplo, las Deudas imperiales de Austria Hungría y Alemania, y no figuran las de los Estados. Basta, sin embargo, para demostrar que para cubrir las cargas de esos empréstitos gigantescos será preciso buscar recursos fiscales fuera de la tributación, que resultará insuficiente.

No será posible pedirlo todo al impuesto directo. Habrá que velar cuidadosamente por el interés nacional y prescindir del interés de los particulares. Entonces se pensará en crear nuevos monopolios del Estado.

De los ensayos hechos antes de la guerra (Correos, Ferrocarriles, Cooperativas de consumo, etc.) puede deducirse que los monopolios son posibles y lucrativos. No se puede alegar que el Estado es incapaz de cumplir esas funciones, o que las cumple mal, porque, si es cierto que en algunos países los monopolios no dan lo que deberían dar, también lo es que en otros, como Alemania, se obtiene con ellos excelentes resultados.

Así se explica que en Alemania sea donde son más numerosos los partidarios del estadismo, Edgar Jaité decía ya en 1915, en un folleto titulado Volkswirtschaft und Krieg, que después de la guerra serían organizaciones públicas o semifinancieras las que se encargasen del comercio de cereales, de lanas, del cobre, etcétera.

Otros países, y en primer término Inglaterra, están resueltos, desde ahora, a emprender, sin vacilaciones, el camino de las estadizaciones. Las medidas adoptadas por Lloyd George nos lo demuestran.

Es evidente que gran parte del colectivismo creado por la guerra ha de desaparecer. Pero, además de los monopolios que subsistan, se crearán otros. La fiscalización del Estado será cada día mayor sobre los Sindicatos y los trusts de la gran industria.

La guerra tendrá como consecuencia fatal un desdesevolvimiento enorme del estadismo. Conscientes de ello, los países balagranes están desde ahora preparando el porvenir para que las reformas que se implantan no sean poco promeditadas, y convalida que en España estudiáramos también estos problemas para que los acontecimientos no nos cojan, como suele suceder, desarmados y desorientados.

No podemos desentendernos de lo que sucede fuera de nuestras fronteras, porque vivimos en el mundo y sería deplorable que, después de adoptar ahora, tarde y en forma enticaz, el sistema de las tasas para abaratar los precios de las subsistencias, nos lancemos más tarde a la estadización sin la preparación necesaria y a última hora. El fracaso sería ruidoso, y sus consecuencias, amargas.

Alvaro CALZADO.

